



LES CHEMINS DE LÉCAUDE

N°007

MAI

2022

LE P'TIT JOURNAL DE L'ASSOCIATION

Il fait bon vivre à Lécaude, et cela ne date pas d'hier...
Soyons fidèles à cette tradition encore longtemps !



LES RANDONNÉES
THÉÂTRALISÉES



LE NETTOYAGE
DES CHEMINS



LES AUTRES
ÉVÈNEMENTS



Grâce à de nombreux membres de l'association, tous talentueux, le spectacle continue cette année...



Les actions de nettoyage se poursuivent et la réouverture de certains chemins est officielle : bravo l'asso !



De la randonnée bien sûr, mais toutes les occasions sont bonnes pour se retrouver à Lécaude...

À DÉCOUVRIR À L'INTÉRIEUR 

NOTRE DOSSIER « LÉCAUDE AUTREFOIS, LÉCAUDE AUJOURD'HUI »

LÉCAUDE AUTREFOIS



Avec l'arrivée de la fibre dans nos contrées, nous avons eu l'idée de vous emmener faire un petit voyage dans le temps pour nous rappeler les évolutions technologiques et démographique de Lécaude.



Jusque dans les années 50, Lécaude est la commune rurale par excellence. L'activité y est essentiellement agricole avec jusqu'à 40 fermes. S'y côtoient les propriétaires, les domestiques mais aussi de nombreux « journaliers ». Il s'agit pour beaucoup d'ouvriers agricoles appelés comme tels car ils louaient leur force de travail à la journée. Jusque dans les années 60, Lécaude n'accueille que de petites fermes (avec moins d'une dizaine de vaches), ne permettant pas à leurs propriétaires d'en tirer des revenus suffisants.

Seules une famille ou deux ont des exploitations suffisantes pour ne pas avoir à vendre leur force de travail ailleurs. Comme toutes les petites communes éloignées des grandes villes, Lécaude a vu arriver le téléphone, l'eau courante et l'électricité en très peu de temps. Ce qui a pu « bousculer » les habitudes de certains. Un ancien habitant raconte. « Lorsque que le village de Lécaude allait être raccordé au réseau électrique, la mairie a reçu des courriers de plainte. Certains n'étaient tout simplement pas contents de ce progrès. »

En ce qui concerne le téléphone et la télévision, il fallait disposer de revenus assez conséquents pour en posséder un ou une dans son foyer. Ainsi, ceux qui avaient le téléphone chez eux avaient le « bonheur » de faire des commissions auprès des voisins. Notre ancien habitant raconte cette anecdote. « J'étais gamin quand on a reçu un appel à la maison nous apprenant un décès touchant une famille voisine. Nous avons donc été chargés d'aller les en informer, la mine grave... Mais une fois arrivés et la triste nouvelle annoncée, le voisin nous répond, réjoui : « ah ben il était temps, j'ai cru qu'il allait jamais y passer ! ». Ambiance ! La présence rare de la télévision donnait lieu à des réunions attentives des jeunes du coin pour assister aux émissions pour enfants. À l'époque, elles avaient lieu le jeudi, car le jour de repos de milieu de semaine était le jeudi et non le mercredi comme aujourd'hui. Tout le monde se réunissait donc autour de la seule TV du village pour regarder des émissions comme le Petit Théâtre de la Jeunesse, animé par Claude Santelli.

LES CHEMINS D'HER

À Lécaude, les chemins ruraux étaient utilisés tous les jours. Les enfants les empruntaient pour aller à l'école et le dimanche, chacun traversait le village pour aller à la messe. Les chemins reliaient tous les quartiers du village par des voies douces et sans danger pour les piétons et les ânes. Puis l'arrivée de la voiture et du tracteur a fait sombrer les chemins dans l'oubli, certains ont disparu, engloutis dans les propriétés qui les jouxtaient. D'autres ont été envahis par la végétation.

NOS ANCIENS TÉMOIGNENT

L'œil pétillant, **Jeanine** (Joéo), reçoit avec chaleur. Son mari **Michel** est à ses côtés, comme toujours. On se sent bien chez eux et avec eux ! Originaire de Montaille, elle rejoint son homme à Lécaude en 1968 (lui y est arrivé à 3 ans, dans les années 40).



Elle raconte volontiers leur vie ici, hier. Régulièrement, il complète, complice. « On a travaillé dur toute notre vie ! Comme tous ceux du village ! « Paysans », c'était « la misère » ! Nos petites fermes ne suffisaient pas pour vivre ! Alors les hommes bossaient en plus un peu partout, beaucoup, et nous les femmes, nous nous occupions des enfants (4, 6 ou 7 voire plus, à l'époque !), de la maison, de la couture, du potager, des vaches, des foin, des pommes, des poules... les journées étaient longues ! »... « Et les nuits courtes ! » ajoute Michel ! « Surtout pendant les foin ! Couchés à 2h et levés à 5 ! On n'usait pas les draps ! Mais travaillant dans le coin, on croisait ses voisins tous les jours et on s'entraidait... Un peu comme maintenant, il y avait le Lécaude du bas et celui du haut mais on voyait plus de monde qu'aujourd'hui ! » Jeanine reprend : « Quand les forains

installaient leurs manèges dans un champ de Lécaude, c'était vraiment la fête ! On faisait un grand repas et il y avait un grand bal avec orchestre ! Il y avait des fêtes dans tout le pays d'Auge ! Mais bon, une fois mariés, on n'allait qu'à celle de notre village... Trop de boulot ! » Et aujourd'hui alors ? « Aujourd'hui, on coule une retraite paisible. On est tellement bien ici ! Pas question d'aller ailleurs ! La maison et notre lopin de terre sont sacrés pour nous et pour nos 4 filles, nos 5 petits-enfants et nos 3 arrière-petits-enfants. » « Intouchables ! » conclut Michel. À Jeanine et Michel qui regrettent le temps où un Comité des fêtes (dont lui faisait partie) organisait pour les habitants des repas, des tournois de coinche ou de ball-trap... on dit que l'association est aussi là pour réunir les générations...

Aujourd'hui, la campagne est hype ! Il ne reste plus que deux fermes en activité à Lécaude. Les anciens corps de ferme ont été transformés en coquettes habitations parfois pourvues d'une piscine. La plupart des habitants sont des néo-ruraux salariés travaillant à « la ville » : Lisieux ou Caen principalement. Environ 20% des habitations sont maintenant des résidences secondaires, preuve que la Normandie reste très aimée en dépit de son climat qui reste capricieux !

Maintenant, Lécaude est pourvue d'internet à haut débit et du réseau téléphonique mobile 4G. Avec la touche « rurale » en plus tout de même ! Car le débit ADSL n'est pas du tout égal selon que l'on se trouve au début ou au bout de la ligne... Quant aux smartphones, il faut savoir que l'on ne capte pas dans une bonne portion de la forêt et que ce n'est pas égal selon où l'on se trouve dans le village ! Mais si vous captez bien le signal mobile et que votre ADSL a tendance à jouer avec votre santé mentale,

vous pouvez opter pour une connexion internet en 4G (qui passe par le réseau téléphone mobile), astuce qui a bien servi à quelques Lécaudais ! Car oui, la fibre débarque à Lécaude... mais les différents évènements qui la rythment vont bientôt donner assez de matière à Luc pour écrire un vaudeville ! D'ailleurs notre cher Président est un des rares chanceux de la commune à être déjà raccordé, comme quoi l'espoir est permis ! Bref, que de changements en moins d'un siècle ! Mais nous ne nous en plaignons pas, car nous aimons notre village tel qu'il est aujourd'hui !



LÉCAUDE AUJOURD'HUI



L'ÉVOLUTION DE NOS CHEMINS

En France, plus de 200 000 km de chemins ruraux ne sont plus accessibles ou ont disparu en 60 ans... C'est autant de haies, des protections contre les catastrophes naturelles et de refuges pour la biodiversité qui ne sont plus. À Lécaude, le chemin rural constitue aujourd'hui un espace de reconquête. L'engouement des habitants pour la randonnée, la course à pied ou le VTT, ont fait ressortir les chemins du bois. Ne négligeons pas non plus l'effet confinement qui a permis à de nombreux non initiés de retrouver le plaisir simple d'une escapade nature de proximité. L'association « Les Chemins de Lécaude »

pour évaluer les risques et valider sa possible réouverture. Il y a encore des chemins à découvrir et à nettoyer. Pouvoir faire le tour du village sans emprunter le goudron et rendre leurs chemins aux habitants, voilà de beaux projets.

En France, le chemin rural va progressivement être réinvesti par le regard et par l'affect. La Fédération Française de la Randonnée Pédestre évalue le linéaire des sentiers de grande randonnée (G.R.) à 60 000 kilomètres et celui des sentiers de promenade et de randonnée (P.R.) à 80 000 kilomètres.

créée il y a 9 ans a permis d'en rouvrir certains et continue de les entretenir. La pugnacité de ses membres a permis la levée de nombreux arrêtés interdisant l'accès à ces chemins. Le 8 octobre dernier, l'arrêté d'interdiction sur le chemin de l'église a été levé et nous avons récemment nettoyé ce chemin, lui rendant son usage. Celui des Demaines est encore fermé et va faire l'objet d'une expertise

« L'enjeu ? Rien de moins que le droit à la nature que nous ouvrent les chemins ruraux. Mais aussi la pérennité de cette mémoire collective sans laquelle nous sommes des déracinés. » (Le Point)

LÉCAUDAISE UN JOUR... »

Aline (Letourneur) a passé sa tendre enfance à Lécaude. Et c'est très tendrement qu'elle parle de SON village. « Je n'ai que des bons souvenirs ici. On habitait la maison qui touche la mairie et mon plus grand plaisir était de filer à la ferme d'en face ! Déjà ! J'adorais traire les vaches par exemple ! Vous savez, il y avait 500 laitières ici dans les années 80 ! Aujourd'hui, il n'en reste plus aucune ! » « Il n'y avait pas grand-chose à faire... mais on ne s'ennuyait jamais ! Je m'amusais bien avec ma sœur et nos voisines Aurélie et Elodie. Tiens, la « sortie de l'été » consistait à aller le plus possible à la piscine de la Crêperie de Jacques et Josiane ! C'est là que j'ai appris à nager ! Aujourd'hui, à mes yeux, le bourg est toujours aussi attractif !

La nature magnifique ! Il fait bon vivre à Lécaude et j'adore y retrouver ma famille (Martine, sa mère, Gérard et Quentin - Briand Ndr-) ! Grâce à l'asso, on tisse des liens entre habitants, nouveaux et anciens, et entre adhérents de tous horizons... J'aime bien Lécaude et son mélange de profils ! C'est bon de partager des moments « sportifs », festifs et culturels... » À ce propos, Aline, férue de théâtre depuis le collège, a renoué avec sa passion grâce « Aux Chemins » ! Elle a campé avec talent de nombreux personnages, tels que Marjolaine la reine des z'abeilles, Lila Printemps et une paysanne (lors de la randonnée théâtralisée), ou encore Mousse (dans la pièce « Bulles en têtes ! »). De quoi nous rendre tous fans ! Et ce n'est qu'un début, on peut lui faire confiance !



LE BUREAU DEL'ASSO

Depuis fin 2021, Nathalie est nommée secrétaire, tandis que Sandrine a souhaité se désengager par manque de temps. Un grand merci à elle pour son fort engagement tout sourire ces dernières années. Amaud a rejoint le bureau, aux côtés de Josiane, toujours trésorière, Nathalie, Aline (Chapron), Sébastien, Pieme (Mignon), Gérard et Luc.

L'AGENDA DE L'ASSO

Dimanche 15 mai à 9h30

Rando classique ou sortie nature (2 groupes), suivie d'un pique-nique commun.

Samedi 11 juin à 14h

Chasse au trésor, suivie d'un goûter.

Dimanche 18 septembre à 9h30

Reprise n°2 de la rando théâtralisée, suivie d'un apéro. (sur inscriptions)

Lundi 31 octobre, vers 17h30

Halloween pour les enfants... et pour les grands !

BIENTÔT 10 ANS !

En 2023, l'Association aura 10 ans ! Pour marquer cet anniversaire que nous voulons le plus FESTIF possible, toutes vos idées sont les bienvenues ! Merci !
1/ On imagine
2/ On organise
3/ On s'amuse et on « festine » !

LE MOT DU PRÉSIDENT

La belle saison arrive et avec elle se renforcent l'envie et le besoin, même, de randonner. Ce printemps 2022 nous offre un spectacle pas terrible du bois de Lécaude, voire même un peu écœurant et décourageant. Portées par la mairie, des actions ont fini par contraindre les responsables à honorer leur obligation de remise en état. Ça a pris du temps et il y a loin parfois entre les promesses et les actes ! Néanmoins, que lesdits responsables en soient conscients, nous resterons vigilants et serons pugnaces si besoin ! Nous finirons par retrouver nos chemins...

MEZ'ARTS DE RUE REVIENT !

Cette année de belles surprises vous attendent. **La scène est ouverte à tous, n'hésitez pas à vous inscrire** en scannant le QR code ou sur le site de MVA. Au programme, des démonstrations et des initiations à : arts du cirque, échasses, diabolo, jeu de bois géants, théâtre, contes, hip-hop, graffiti, slakline... et des surprises ! La soirée s'achèvera par un concert (deux groupes), avec possibilité de restauration sur place. Venez nombreux ! (ouverture dès 14h)
Festival Mez'arts de Rue, 2ème édition, le 5 juin 2022 - Parc du château du Breuil



Nous remercions MVA pour l'impression de notre P'tit Journal !



FESTIVAL
MEZ'ARTS de Rue
2022
5 JUIN 2022
TU AS DU TALENT
ET TU VEUX LE MONTRER SUR SCÈNE ?
QUEL QUE SOIT TON ÂGE
POUR T'INSCRIRE, C'EST ICI
MVA Mézidon Vallée d'Auge
PARC DU CHÂTEAU DU BREUIL
MÉZIDON-CANON

PENSEZ AU SITE WEB... FAITES-LE VIVRE !

L'association a un site internet auquel vous pouvez activement participer ! La première chose à faire c'est de remplir votre petite fiche personnelle, histoire de savoir qui fait quoi dans le village (plutôt sympa nan ?). Ensuite, vous pouvez nous envoyer vos photos de nature (faune et flore) pour identification et documentation sur le site, ou des paysages de notre beau territoire (intéressant nan ?). Enfin, toute proposition d'articles sera étudiée pour une publication sur le blog. Car le site web est fait pour cela : permettre aux adhérents de se l'approprier !

2022, c'est aussi l'occasion, ne l'oublions pas, de se réjouir ! Après une bataille juridique de plusieurs années, que certains d'entre vous ont menée avec force et persévérance aux côtés de Nathalie, un arrêté a permis de rouvrir le chemin du Mont Pisté ! D'autres suivront ! Il faut y croire ! Sachons voir le verre se remplir... Et c'est un PINARD, amateur de bons crus qui vous dit ça ! À bientôt de vous revoir.
Luc/

